

X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2018.

Feministas populares y procesos de exigibilidad de derechos.

Longo, Roxana Gabriela.

Cita:

Longo, Roxana Gabriela (2018). *Feministas populares y procesos de exigibilidad de derechos*. X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-122/148>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ewym/ebf>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

FEMINISTAS POPULARES Y PROCESOS DE EXIGIBILIDAD DE DERECHOS

Longo, Roxana Gabriela

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Argentina

RESUMEN

El propósito de esta presentación es examinar prácticas y relatos de exigibilidad desarrolladas por mujeres que se asumen como Feministas Populares e integran movimientos sociales urbanos y rurales de Argentina, Brasil y Paraguay. E indagar los significados que las mujeres le atribuyen al proceso de construcción de los llamados feminismos populares. Se tomará en cuenta el desarrollo del movimiento de mujeres como sujetas, organizadas para la demanda y reivindicación de derechos y para el planteamiento de nuevos paradigmas enmarcados en los Feminismos Populares. Las aportaciones del feminismo latinoamericano, situado en los feminismos populares, como teoría política y como filosofía práctica, han incidido considerablemente en propuestas de transformación/construcción de sociedades en las que asuman cada vez más los valores de la igualdad de género y justicia social. La selección de los Movimientos Sociales estudiados está relacionada con la influencia en el contexto sociopolítico nacional y regional de la emergencia y la extensión de las acciones protagonizadas por colectivas de mujeres. Metodológicamente, se analizan entrevistas sobre relatos autobiográficos y talleres/encuentros participativos desarrollados con mujeres que participan de Movimientos Sociales de Argentina, Brasil, Paraguay.

Palabras clave

Feminismos - Exigibilidad - Derechos

ABSTRACT

POPULAR FEMINISTS AND PROCESSES FOR THE ADVOCACY OF RIGHTS

The purpose of this presentation is to examine rights advocacy practices and stories of women who claim to be popular feminists and form part of urban and rural social movements in Argentina, Brazil and Paraguay; and to inquire into the meanings that women attribute to the construction process of the so-called 'popular feminisms'. The development of the movement of women as individuals organized to demand and assert rights, and to present new paradigms framed within popular feminisms will be taken into account. The contributions made by Latin American feminism, included in popular feminisms, as a political theory and practical philosophy, have had a strong influence on proposals for the transformation/construction of societies which take on more and more gender equality and social justice values. The social movements studied have been selected on the basis of their influence on the regional and national sociopolitical context of the emergency and the scope of the actions led by women's groups. The methodology consists in analyzing interviews about autobiographical stories and work-

shops/participatory meetings with women who are part of social movements in Argentina, Brazil and Paraguay.

Keywords

Feminisms - Advocacy - Rights

Introducción

Las teorías feministas y el enfoque de género han contribuido a comprender las particularidades de la violencia patriarcal y han aportado a la comprensión de los procesos y fenómenos sociales y culturales. Desde la epistemología feminista, se acentúa en la urgencia de promover una sociedad más justa que admita críticamente la presencia del sexismo y el androcentrismo. Las desigualdades entre los géneros se tratan de un problema histórico que asienta sus bases en diversos mecanismos de discriminación, invisibilización y exclusión hacia las mujeres. El género es una categoría fundamental para reflexionar sobre las relaciones sociales que se establecen entre los seres humanos, las desigualdades existentes entre hombres y mujeres; la dimensión de poder que se instaura entre ciertas relaciones sociales y cómo las mismas se reproducen en las instituciones y en la vida cotidiana. Superar las injusticias significa dismantelar los obstáculos institucionalizados que impiden a algunas personas participar en condiciones de igualdad con el resto. En América Latina existen deudas pendientes en términos etarios y de género (s) relacionadas con el acceso a la educación, a la salud, a la justicia, al empleo, a la posibilidad de igual pago en igualdad de condiciones. Las mujeres suelen ser las personas más afectadas, en comparación con los hombres, por la pobreza, el cambio climático, la inseguridad alimentaria, la falta de atención sanitaria, y las crisis económicas mundiales. (En: <http://lac.unwomen.org>). Entre las fuentes de vulnerabilidad que atraviesan se destacan el racismo, la xenofobia, la violencia, la falta de acceso a servicios sociales básicos, y el riesgo de deterioro de la salud reproductiva, (Longo, 2013). Además de la persistencia de situaciones de discriminación y violencia sexista frente a las herramientas legales implementadas en los países de la región.

Particularmente, los aportes del feminismo latinoamericano, situado en los feminismos populares, como teoría política y como filosofía práctica, han incidido considerablemente en propuestas de transformación/construcción de sociedades en las que asuman cada vez más los valores de la igualdad de género y justicia social. Los feminismos latinoamericanos son heterogéneos dependiendo de sus espacios de acción, sus territorios, pero en términos generales presentan similitudes respecto a que exteriorizan una fuerte intencionalidad del ejercicio del estatuto de ciudadanía, de visibilidad como sujetos sociales. El feminismo latinoamericano se plan-

tea la necesidad de liberarse de la perspectiva del universalismo cultural occidental, y su construcción determinista: la organización de géneros sexuales, masculino y femenino, bipolares, binarios y jerarquizados (Gargallo, 2007). Para esta corriente práctica - teórica la garantía de posibilidad para superar las barreras enunciadas, son las prácticas instituyentes, procesos de empoderamiento, participación y ejercicio de ciudadanía y exigibilidad de derechos de lxs sujetxs que los integran que develen la presencia de mecanismos de poder en la región. La participación de las Mujeres en los Movimientos Sociales, emerge de manera destacada en las que no cesan las prácticas de participación llevadas adelante por las mismas. En este sentido, es posible decir que hay una trayectoria compartida entre los feminismos, una reconocida unidad aún en la diversidad (Vargas, 2008; Alvarez, 2000). Las experiencias latinoamericanas feministas integran nociones de consustancialidad en las relaciones sociales de sexo, raza y clase han fomentado nuevas reflexiones teóricas y alimentado una perspectiva anti sistémica al interior de sus articulaciones (Silva, 2016).

La interpelación desde las reflexiones y demandas del feminismo, que han puesto sobre el tapete diversos aspectos vinculados a la desigualdad de género y la discriminación de las mujeres y hacia las disidencias sexuales. En este marco, se intentará reflexionar sobre la incidencia de los feminismos populares recuperando prácticas y relatos de mujeres que participan en Movimientos Sociales con influencia en el contexto sociopolítico nacional y regional de la emergencia y la extensión de las acciones protagonizadas por colectivas de mujeres.

Estrategias metodológicas

Se trata de una investigación cualitativa. Desde el análisis cualitativo se buscará integrar conocimiento, reflexión y acción. Según Minayo (2009) la metodología cualitativa se destaca por incorporar la cuestión del significado y de la intencionalidad como inherentes a los actos, a las relaciones y a las estructuras sociales. La epistemología feminista está particularmente interesada en la experiencia de las mujeres (Flax, 1983: 270). Desde esta epistemología se indaga sobre lo que llama el "sistema de sexogénero" y al que define como "el conjunto de disposiciones por las cuales una sociedad transforma el hecho de la sexualidad biológica en productos de la actividad humana" (Rubín, 1998: 97). La epistemología feminista acentúa no sólo el conocimiento como producto colectivo, sino también como práctica o ejercicio social (Dauder, 2003: 53). La epistemología feminista [...] identifica las concepciones dominantes y las prácticas de atribución, adquisición y justificación del conocimiento que sistemáticamente ponen en desventaja a las mujeres porque se les excluye de la investigación, se les niega que tengan autoridad epistémica (Blázquez, 2010: 22). Metodológicamente, se analizan entrevistas sobre 8 relatos autobiográficos y 5 talleres/encuentros participativos desarrollados con mujeres que participan de cuatro Movimientos Sociales urbanos y rurales de Argentina, Brasil, Paraguay que se asumen como feministas populares. Dos Movimientos Sociales Rurales, la Coordinadora Nacional de Mujeres Trabajadoras Rurales e Indígenas de Paraguay (CONAMURI) y Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil (MST) y dos movimientos Sociales Urbanos el Frente Popular Darío Santillán (FPDS) y el Mo-

vimiento Popular La Dignidad (MPLD). Desde el abordaje de relatos autobiográficos se rescata el proceso de formación basado en el narrar (se) junto a otros, que contribuye desde la reflexión y las resonancias a generar experiencias de conocimiento "sobre sí, sobre los otros y el cotidiano" (De Souza, 2011: 46). Desde el rescate de los talleres y encuentros participativos coexisten dos procesos: conocer y actuar; por tanto, favorece en los/as actores/as sociales el conocer, analizar y comprender mejor la realidad en la que están inmersos, sus problemas, necesidades, capacidades, potencialidades (Colmenares, 2011).

Resultados

Acciones colectivas y exigibilidad de derechos

La discusión sobre la novedad de los Movimientos Sociales contemporáneos ha hecho posible el reconocimiento de la pluralidad de significados y formas de acción (Melucci, 1989). Debido a la diversidad política, geográfica y cultural de la región, América Latina sigue siendo un epicentro particularmente grande de actividad anti-sistémica en la escena mundial actual. Los Movimientos sociales más novedosos y menos tradicionales han surgido en la escena política en toda América Latina. Estos incluyen grupos feministas, organizaciones civiles de raigambre ecológica, colectividades de gays y lesbianas, y grupos de defensa del consumidor. El componente clave que define a las mujeres que integrante estos movimientos sociales identificados con el feminismo popular, es que no pueden reducirse únicamente a divisiones de clase social (Almeida, Cordero Ulate, 2017), sus demandas incorporan otras reivindicaciones como la denuncia del racismo y la desigualdad de géneros. En los MS aparecen nuevos instituyentes protagonizados por mujeres, su presencia invita a la reflexión de la configuración, la dinámica y las necesidades de los sujetos involucrados en el proceso (Longo, 2012). La participación de las mujeres en los Movimiento Sociales en América Latina, es importante tanto en términos cuantitativos como cualitativos, ellas son las que sostienen el trabajo cotidiano de las organizaciones, recrean lazos territoriales, comunitarios e identitarios. Es decir, participan activamente en iniciativas territoriales, culturales, comunicacionales de visibilidad identitaria, etaria y de géneros y en campañas de exigibilidad de sus derechos. Las diversas acciones colectivas que desempeñan mujeres urbanas y rurales ponen en relieve las fronteras de la exclusión, la afección al medio ambiente y la violencia hacia las mujeres. Se trata de movilizaciones urbanas y rurales de carácter territorial, que incluyen desde la demanda de infraestructura y trabajo, hasta el reclamo contra el saqueo de los bienes naturales y contra la contaminación ambiental (Svampa, 2008). Es decir, hay una resistencia corporal plural y performativa operando que muestra cómo las políticas sociales y económicas que están diezmando las condiciones de subsistencia y hacen reaccionar a los cuerpos (Butler, 2014).

"Nuestras iniciativas colectivas sirven para defender nuestro derecho como Cuestionar las opresiones que vivimos como mujeres campesinas, te da energía para ir a luchar a tu comunidad, porque sentís que no estás sola, que hay muchas compañeras igual que nosotras desde la organización salimos adelante. Ese es un factor muy importante cuando uno está en una organización".

(CONAMURI, Cecilia Paraguay)

“Nuestras acciones tienen esa perspectiva colectiva. Buscan llamar la atención, de colocar en pauta todo aquello que atinge no solo a la vida de las mujeres, sino de la población Brasileña”. (MST, Adriana, Brasil)

“Toda esta cosa nueva de generar asambleas y organización de la base, promover una democracia directa, toda una nueva forma discursiva y de práctica para mí fue muy interesante y fue lo que me convocó”. (FPDS, Lara, Argentina)

Feminismos populares en construcción

El feminismo popular, desde la pluralidad de las corrientes que lo conforman, ha significado un enriquecimiento en el campo de la acción política. El movimiento de mujeres se ha visibilizado fuertemente en las sociedades de la región. La importante presencia de mujeres de sectores populares organizadas interpelan a las sociedades contemporáneas a través de su presencia y reflexiones en este contexto. La justicia de género y la justicia social comienzan a juntarse en las estrategias feministas. También se asienta la percepción de la impostergable necesidad de articular las agendas feministas con las agendas democráticas. Estas nuevas orientaciones amplían el espectro de acción feminista y permite avanzar, desde las luchas por la democratización de las relaciones de género, a alimentar las luchas antirracistas, antihomofóbicas, por la justicia económica, por un planeta sano, por las transformaciones simbólicas culturales (Vargas, 2002). Desde los feminismos populares aparecen nuevas conceptualizaciones que enriquecen las miradas y prácticas desarrolladas por procesos emancipatorios. Las mujeres urbanas y rurales, producen una serie de cuestionamientos y procesos de exigibilidad. Impulsan una praxis emancipatoria que invita a cuestionar el poder, y lo analiza en todos los intersticios, ofrece una problematización de las esferas públicas y privadas en las que se entretienen las vidas humanas. Apelan a que la autonomía de las mujeres urbanas y rurales se ven también amenazada por la alta incidencia de la población sin ingresos propios y los obstáculos históricos de la participación política.

“Seguimos apostando a que el feminismo y la lucha contra este sistema heteronormativo y patriarcal es constitutivo para la sociedad que queremos construir mañana. Además, las discusiones sobre feminismo nos aportan un montón para poder entender muchas relaciones del capitalismo y el colonialismo”. (MPDL, Lucía, Argentina)

“El debate del feminismo tiene que incluir toda esa diversidad que somos (...) Y el debate de la Reforma Agraria Popular tiene que incluir ciertos elementos, debatir sobre soberanía popular o agroecología con la perspectiva de las mujeres. Como mujeres feministas dentro de los procesos internos de MST y la Vía Campesina internacional impulsando estos debates”. (MST, Andrea Brasil)

“El feminismo ayuda a nuestra autoestima, de sentirse valoradas, de sentirse que son personas. Soy persona y puedo hacer esto y no necesito del otro que me diga que soy. Porque la subestimación constante hace que uno se venga para atrás”. (FPDS, Vanina, Argentina)

Reflexiones finales.

La presencia de las mujeres en los movimientos sociales en América Latina surgidos en las últimas tres décadas adquiere relevancia y promueve nuevas prácticas, dinámicas y reflexiones en los quehaceres organizativos y políticos de los movimientos sociales. La importante presencia de mujeres de sectores populares organizadas que interpelan a las sociedades contemporáneas a través de prácticas de ejercicio de derechos es un hecho trascendente en este contexto. Es indudable que la participación comunitaria, social y política de las mujeres potencia sus subjetividades, enriquece sus vidas cotidianas e incide positivamente en la configuración de los nuevos movimientos sociales. Al mismo tiempo la vigencia de la cultura patriarcal sobre el cuerpo, las subjetividades y el mundo de las mujeres obstaculiza la realización plena como sujetas.

La visibilidad crítica de las dificultades históricas de las mujeres para participar en los espacios públicos y en la vida política, es tomado en consideración en los nuevos movimientos sociales. Surgen diversas estrategias de resistencia, de-construcción del sistema de opresiones, construcción y visibilización de la puesta en práctica de propuesta más igualitarias e inclusivas impulsadas por colectivo de mujeres de movimientos sociales mixtos y no mixtos, campesinos y urbanos. En el marco de las resistencias, muchas mujeres latinoamericanas van resignificando el feminismo desde sus propias miradas y prácticas, cuestionándolo, argumentándolo, y llenándolo de sentido en diversos contextos latinoamericanos y del sur. (Vázquez y otros, 2014). Surgen experiencias con una fuerte identidad feminista que reflexiona sobre las especificidades propias de un feminismo nacido en América Latina en diálogo con diversas experiencias y teorías emancipatorias. En este camino las mujeres organizadas y de manera colectiva profundizan el cuestionamiento a las reglas de dominación impuestas por el patriarcado. Pero no dejan de señalar críticamente las desigualdades sociales, raciales. Los procesos de participación de las mujeres envuelven diversas experiencias de exigibilidad y justiciabilidad de derechos que han favorecidos ciudadanía plena.

BIBLIOGRAFÍA

- Blázquez, N. et al. (2010). *Investigación feminista. Epistemología, metodología y representaciones sociales*. México, UNAM. P.22. diferencia. Anthropos, Barcelona.
- Butler, B. (2014). *Repensar La Vulnerabilidad y La Resistencia*. Conferencia en La Universidad de Alcalá.
- Colmenares, A. (2011). *Investigación-acción participativa: una metodología integradora del conocimiento y la acción*. En Voces y Silencios: Revista Latinoamericana de Educación, Vol. 3, No. 1, 102-115 ISSN: 2215-8421.
- Dauder, S. (2003). *Fertilizaciones cruzadas entre la Psicología Social y los estudios feministas de la ciencia*. Facultad de Ciencias de la Comunicación. Madrid. España.
- Flax, J. (1983). “Political philosophy and the patriarchal unconscious: A psychoanalytic perspective on epistemology and metaphysics”. En Harding, S. y Hintikka, M. (eds.). (1983). *Discovering reality. Feminist Perspectives on Epistemology, Metaphysics, Methodology, and Philosophy of Science*, pp. 245-281. Dordrecht, Boston, London: D.Reidel
- Gargallo, F. (2007). *Feminismos Latinoamericanos*. En: REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER - CARACAS, Vol. 12- N° 28.

- Longo, R. (2013). Radiografía de Ledesma. Salud y Derechos Humanos en Libertador General San Martín, Jujuy Editorial América Libre. Buenos Aires.
- Longo, R. (2012). El protagonismo de las Mujeres en los Nuevos Movimientos Sociales. Innovaciones y Desafíos. Prácticas, sentidos y Representaciones Sociales. Editorial América Libre. Buenos Aires.
- Rubin, G. (1989). *Reflexionando sobre el sexo. Para una teoría radical de la sexualidad*, Placer y Peligro, Compilado por Carol Vance, Editorial Revolucion, S.A.L., Madrid, 1989.
- Silva, C. (2016). Feminismo Popular y luchas anti sistémicas. Ediciones SOS Corpo. Resife. Brasil.
- Souza Minayo, M. (2009). La artesanía de la investigación cualitativa Capítulo 1. Editorial Lugar. Buenos Aires.
- Souza Minayo, M. y otros (2002). Investigación social. Buenos Aires, Argentina. Lugar editorial.
- Svampa, M. (2008). Reflexiones sobre la sociología crítica en América Latina y el compromiso Intelectual. En Cambio de Época. Movimientos Sociales y Poder Político. Siglo XXI Editores. Argentina. ISBN 978987 629052-4
- Vargas Valente, V. (2002). "Los feminismos latinoamericanos en su tránsito al nuevo milenio. (Una lectura político personal)". En: Daniel Mato (coord.). Estudios y Otras Prácticas Intelectuales Latinoamericanas en Cultura y Poder. Caracas: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y CEAP, FACES, Universidad Central de Venezuela. pp: 307-316.
- Vargas, V. (2008). Los despliegues Feministas en América Latina. En: Feminismos en América Latina Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán. Perú. VAZQUEZ DUPLAT. A. (2016) Feminismo y «extractivismo urbano»: notas exploratorias. Publicado en la revista Nueva Sociedad No 265, septiembre-octubre de 2016, ISSN: 0251-3552. Santiago de Chile.